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Inauguran Casa Carmen 
Serdán en Cholula 
para apoyar a mujeres 
víctimas de violencia
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Nuevo sindicato en OOSL 
agrupó a 175 trabajadores

  En el municipio de Tepetitla de Lardizábal en el estado de 
Tlaxcala, la presidenta de la república  Claudia Sheinbaum, 
arrancó el programa de saneamiento del río Atoyac, proyecto que 
dijo se ejecutará durante tres años consecutivos, aseguró que 
entregará un río limpio a los ciudadanos y con ello atenderá un 
tema de salud que durante años ha causado estragos a quienes 
habitan los márgenes del Atoyac tanto en Puebla como Tlaxcala. 
La mandataria federal estuvo acompañada de los gobernadores 
Lorena Cuéllar y Alejandro Armenta.

REINICIAN ACTIVIDADES PRESENCIALES 
VARIAS UNIDADES DE LA BUAP

  Con la puesta en marcha del 
programa Puebla Brilla, el más 
importante de la administración 
del presidente municipal, 
Pepe Chedraui, en la ciudad 
mejorará la seguridad, se 
reducirá la incidencia delictiva 
y se optimizará el consumo de 
energía.El alcalde afirmó que con 
este programa de modernización 
del alumbrado público, la capital 
avanzará hacia un modelo más 
sustentable, eficiente y seguro 
para sus habitantes.
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ELECCIONES EN PUEBLA:  
MORENA TRIUNFA EN 
CHIGNAHUAPAN, LA 
OPOSICIÓN GANA SOLO EN 
VENUSTIANO CARRANZA 

  En Xiutetelco del total de 
candidatos, al frente se mantie-
ne Baltazar Narciso Baltazar 
del PT-Morena y PANAL

Equinoccio Xopanilhuitl  
2025: Un festival de 
tradición, arte y cultura 
en San Andrés Cholula
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  Con dos goles de Raúl Jiménez, 
el ‘Tri’ conquistó el torneo

‘PUEBLA BRILLA’ 
Ayudará a mejorar 
la seguridad, 
reducir la incidencia 
delictiva y optimizar 
la energía: Pepe 
Chedraui Budib

  De los cuatro municipios 
que tuvieron elecciones ex-
traordinarias por las alcaldías: 
Venustiano Carranza, Xiutetel-
co de Guerrero, Chignahuapan 
y Ayotoxco de Guerrero, solo 
en Venustiano Carranza ganó 
la oposición con el PAN, los 
tres restantes fueron siglados 
por Morena y sus aliados.

  Alejandro Armenta: “Apoya-
remos el proceso, lo que suce-
da es absoluta responsabilidad 
del INE”, declaró.
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Razones políticas o de seguridad llevaron al secretario de Gobernación a pro-
poner la suspensión de la elección extraordinaria de Chignahuapan, pero las 
autoridades electorales dijeron “no”.
El Instituto Estatal Electoral atrajo la elección de Chignahuapan, derivado de la 
salida de integrantes del Concejo Municipal, tras los actos de violencia que se 
registraron el viernes con el incendio con bombas molotov. El gobernador Ar-
menta dijo que toda responsabilidad recae ahora en las autoridades electorales.
La presidenta del IEE, Blanca Cruz García aclaró que las votaciones continúan, 
pero no a cargo del Concejo Municipal, sino del propio IEE quien reguardará las 
boletas electorales hasta tener el conteo final a la alcaldía de Chignahuapan.
De la petición de la Secretaría de Gobernación, para la suspensión de la elec-
ción, aclaró que el IEE no recibió dicho documento, por lo que la decisión de 
atraer la elección se tomó bajo lo ocurrido el viernes pasado, donde se lanzaron 
dos bombas molotov contra las oficinas del Consejo Municipal.
.

La secretaría de Gobernación, pidió la suspensión de las votaciones en Chigna-
huapan, por falta de condiciones, tanto el INE como el Instituto Estatal Electoral, 
determinaron que continuara el proceso y marinos y policías municipales res-
guardaron cada una de las casillas instaladas.
La secretaría de Gobernación explicó: “se da cuenta de las condiciones nega-
tivas que imperan en el municipio ante la presencia del crimen organizado que 
se dedican a actividades delictivas de alto impacto”. Trascendió que Morena iba 
perdiendo en dos de los 4 municipios, Chignahuapan y Venustiano Carranza.
Al final, la autoridad electoral decidió no tomar en cuenta la opinión del secretario 
de Gobernación y llevó a cabo la elección extraordinaria en Chignahuapan para 
decidir quién será su próximo alcalde, que podría ser mujer.

José Francisco “N”, alias El Caimán, líder del mercado de La Cuchilla, fue dete-
nido durante un operativo para rescatar a un secuestrado en Tlaxcala. También 
detuvieron a otros dos delincuentes. Al Caimán se le acusa de la desaparición y 
asesinato del matrimonio de Joselín Carreto Xaltenco y David Báez Aburto, el 1 
de junio de 2022, cuando iban a comprar juguetes a La Cuchilla.
La pareja fue asesinada y enterrada en el interior de La Cuchilla y sus restos 
fueron hallados el 29 de junio del 2023 y después de pruebas de ADN se confir-
mó su identidad en julio de ese mismo año. La Fiscalía de Puebla identificó a El 
Caimán, como el responsable del asesinato de la pareja.

Hoy, en la Buap regresan a clases presenciales las escuelas preparatorias de 
la zona conurbada y el Bachillerato Internacional 5 de Mayo, las facultades de 
Contaduría Pública, de Ciencias de la Comunicación y el Instituto de Ciencias de 
Gobierno y Desarrollo Ecológico.
En Contaduría Pública y Ciencias de Comunicación, la decisión se tomó des-
pués de un diálogo entre estudiantes y los docentes, por lo que su regreso a las 
aulas se hará en apego y cumplimiento a los acuerdos alcanzados en las mesas. 
De igual forma se mantendrá comunicación permanente entre los representan-
tes del alumnado y la Comisión Institucional de Diálogo.
La BUAP respondió a demandas estudiantiles con 241 propuestas para concluir 
paro y regresar a clases. “Escuchar y construir en conjunto son principios que 
nos han guiado para encontrar soluciones en beneficio de todas y todos”, enfa-
tiza el comunicado.
De los 24 puntos señalados en el pliego petitorio, las autoridades universitarias 
los dividieron en 241 sub puntos, de los cuales 123 son de atención inmediata, 
es decir, se atenderán en un plazo menor a 45 días una vez que se reanuden las 
clases presenciales.

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, dio el banderazo el sábado de 
inicio al proyecto para sanear el río Atoyac en Puebla y Tlaxcala. De manera 
simultánea, en los 70 municipios que cruza el afluente en ambas entidades se 
realizaron jornadas de limpieza y se anunció una inversión de casi 50 millones 
de pesos para desarrollar acciones que permitan acercar el agua potable a los 
hogares.
En Tlaxcala, acompañada de la gobernadora, Lorena Cuéllar Cisneros y del 
mandatario poblano, Alejandro Armenta, Sheinbaum inauguró la planta de tra-
tamiento de aguas residuales para la zona metropolitana tlaxcalteca, que será 
modelo para rehabilitar y habilitar otras en el país, debido a que incorpora tecno-
logías que permiten reutilizar el agua para el sector agrícola, cuenta con hume-
dales y está rodeada del Ecoparque Federico Silva.
En el marco de la conmemoración del Día Mundial del Agua, la presidenta enlistó 
que para sanear el Atoyac se desarrollarán cuatro acciones: la rehabilitación y 
puesta en marcha de plantas de tratamiento con tecnología innovadora, un es-
quema de colaboración entre municipios, estados y la Federación que garantice 
el funcionamiento de los inmuebles y diálogo con las empresas para que cum-
plan con las normas, ya que “quien contamina tiene que limpiar”.
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DETIENEN A EXPOLICÍA MUNICIPAL 
POR CASO DEL RANCHO 
IZAGUIRRE

Un expolicía municipal fue detenido por 
presuntamente privar de la libertad a 
un hombre y entregarlo a sujetos en el 
Rancho Izaguirre.

MÉXICO SE CORONA CAMPEÓN 
DE LA CONCACAF NATIONS 
LEAGUE TRAS VENCER A 
PANAMÁ 

En un emocionante encuentro, 
la selección mexicana logró una 
victoria crucial al derrotar 2-1 a 
Panamá, consagrándose como el 
nuevo campeón de la Concacaf 
Nations League.

SHAKIRA CONMEMORA 
EL PRIMER AÑO DE ‘LAS 
MUJERES YA NO LLORAN’ 
CON EL VIDEO DE ‘ÚLTIMA’

El reciente álbum de Shakira, 
que hoy cumple un año 
de haber sido lanzado, 
incluye éxitos como ‘Te 
felicito’,’Monotonía’, ‘TQG’, 
entre otros

CARNEY CONVOCA A 
ELECCIONES GENERALES 
ANTICIPADAS EN CANADÁ

La decisión de adelantar las 
elecciones en Canadá se 
produce en un contexto de 
crecientes tensiones con Estados 
Unidos.
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L
a presidenta de México, Claudia Sheinbaum, 
está en una cruzada por recuperar concesiones 
de agua en el país que permitan dotar del 
líquido a la población, hasta ahora han 
conseguido agua que representa tres veces lo 

que se consume al año en la Ciudad de México. 
Su Plan Hídrico contempla también el rescate de los 
ríos, por eso el sábado pasado dio el banderazo de inicio 
al proyecto para sanear el Atoyac en Puebla y Tlaxcala. 
De forma simultánea, en los 70 municipios que cruza el 
afluente en ambas entidades se realizaron jornadas de 
limpieza y se anunció una inversión de 50 millones de 
pesos para desarrollar acciones que permitan acercar el 
agua potable a los hogares.
En Tlaxcala, acompañada de la gobernadora, Lorena 
Cuéllar, y el mandatario poblano, Alejandro Armenta, 
Sheinbaum inauguró la planta de tratamiento de aguas 
residuales para la zona metropolitana tlaxcalteca, que 
será modelo para rehabilitar y habilitar otras en el país, 
debido a que incorpora tecnologías que permiten reutili-
zar el agua para el sector agrícola, cuenta con humeda-
les y está rodeada del Ecoparque Federico Silva.
En el marco de la celebración del Día Mundial del Agua, 
la presidenta enlistó que para sanear el Atoyac se desa-
rrollarán cuatro acciones:
La rehabilitación y puesta en marcha de plantas de trata-
miento con tecnología innovadora, un esquema de cola-
boración entre municipios, estados y la Federación que 
garantice el funcionamiento de los inmuebles y diálogo 
con las empresas para que cumplan con las normas, ya 
que “quien contamina tiene que limpiar”.
La presidenta Sheinbaum estará en Puebla el próximo 
sábado para una jornada de limpieza en el Atoyac. El 
gobernador Armenta informó que se trabajará en la lim-
pieza del río y también en la del Lago de Valsequillo
La presidenta detalló que como parte del Plan Nacio-

nal Hídrico para el sexenio se busca recuperar la mayor 
cantidad de agua posible para el consumo humano, mo-
tivo por el que a través de la revisión de las concesiones 
otorgadas en el pasado se han logrado retomar 3 mil 
millones de metros cúbicos del líquido, lo que equivale al 
triple del consumo anual de la Ciudad de México.
La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Natura-
les, Alicia Bárcena, sostuvo que el diagnóstico sobre la 
situación del río Atoyac es “tremendo”, ya que se han 
ubicado mil 095 descargas industriales, 100 tiraderos de 
basura, 39 mil hectáreas deforestadas, 205 invasiones 
de zona federal y el 97 por ciento de los sitios monitorea-
dos tienen condiciones inaceptables de contaminación.
Casi 50 de las 254 plantas de tratamiento están fuera de 
operación, por lo que la inauguración de una que funcio-
nará en la zona metropolitana de Tlaxcala es una nove-
dad en la materia, al estar rodeada de una zona verde, 
tener humedales y planes de acción comunitaria.
El Atoyac es el río con los niveles de contaminación quí-
mica y orgánica más altos de todo el país, de acuerdo 
con datos de la Conagua. 
La presidenta de México supervisó la macro jornada de 
limpieza que se realizó en la ribera del río desde la co-
munidad de Villalta, Tlaxcala, que colinda con el muni-
cipio poblano de San Martín Texmelucan. Ahí anunció 
que a la par del saneamiento del afluente se construirá 
un parque lineal para disfrute de la población.
La recuperación del río Atoyac va en serio, como no lo 
ha hecho antes ninguna gestión federal o estatal, pero lo 
más importante es regularizar las concesiones de agua 
para dotar del líquido a los mexicanos. Hoy el agua es un 
tema de Seguridad Nacional y en el futuro lo será más.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
El cantante de narcocorridos Gerardo Ortiz, admitió 

haber violado la Ley Kingpin que vigila y en su caso 
sanciona a personas y empresas vinculadas con el 
narcotráfico. El asunto se ve aún más complicado, si 
se considera que Ortiz admitió haber realizado presen-
taciones organizadas por Jesús Pérez Alvear, identifi-
cado por el Departamento del Tesoro de Estados Uni-
dos como operador financiero del CJNG y Los Cuinis.
Los fiscales estadounidenses señalaron que Ortiz igno-
ró las advertencias del FBI y continuó trabajando con 
Pérez Alvear. Lo que se juega el cantante, va desde la 
congelación de activos, restricciones comerciales y blo-
queo de transacciones financieras en territorio estadou-
nidense, hasta penas en prisión.
Señalaron los fiscales estadounidenses que Ortiz re-
cibió advertencias en 2018 para no trabajar con Pérez 
Alvear y como respuesta a dichos mensajes, hizo al 
menos veinte presentaciones en Aguascalientes, Baja 
California, Chiapas y Guanajuato bajo la dirección del 
finado empresario.
Las investigaciones ahora señalan que la disquera DEL 
Records, que representó a Ortiz y que tuvo negocios 
con Pérez Alvear, traían consigo la organización de con-
ciertos y la compra de boletos para lavar dinero.
Por mucho tiempo, Ortiz se quejó amargamente de los 
señalamientos en su contra y entró en el terreno de las 
demandas dirigidas hacia aquellos que lo veían como 
coadyuvante en el lavado de dinero de CJNG.
Ahora, las cosas pintan de manera distinta y el artista 
no la tiene fácil: además de salvar su patrimonio, ten-
drá que pensar si les canta sus grandes éxitos a los 
fiscales estadounidenses, contándoles lo que sabe 
de CJNG y sus operaciones para efectos de lavado 
de dinero.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Investigación de la BUAP revela efectos nocivos de microplásticos en animales
  EN DAPHNIA MAGNA O PULGA 

DE AGUA, HUBO DECLIVE EN SU 
POBLACIÓN; EN LA RATA WISTAR, 
MODIFICACIONES EN SU MORFOLOGÍA 
INTESTINAL

Puebla, Pue- El plástico es un material ligero, barato, 
fácil de modificar y duradero que permea en todos los 
ámbitos de nuestra vida, desde botellas de agua, recu-
brimientos, ropa, bolsas, etcétera. Sin embargo, debido 
al manejo inadecuado y a la falta de regulación espe-
cífica, la presencia extendida de micro y nanoplásticos 
(fragmentos menores a 5 milímetros y por debajo de 0.1 
micras, respectivamente) puede generar efectos en el 
ambiente y en la salud humana.

 
ESTUDIOS EN ANIMALES
 Karla del Razo López, pasante de la Maestría en Cien-
cias Ambientales, del Instituto de Ciencias de la BUAP 
(ICUAP), estudia las consecuencias de este material a ni-
vel micro y nanométrico en dos modelos animales: Daph-
nia magna (un crustáceo planctónico de cinco milímetros, 
conocido como pulga de agua) y en la rata Wistar.

En la primera especie, Daphnia magna, hubo declive 
en su población. “Es común su clonación a partir de los 
10 días, cuando alcanzan la madurez sexual ya que todos 
los ejemplares son hembras. Sin embargo, con la expo-
sición al material sólo se tuvo un neonato por cada hem-
bra, cuando normalmente son entre 7 y 10”. Igualmente 
se realizaron estudios histológicos; es decir, disecciones 
o cortes al organismo y se advirtieron daños en el tracto 
intestinal. Además de disminución del ritmo cardiaco.

En los experimentos realizados con la rata Wistar, se 
observaron modificaciones en su morfología intestinal y 
presencia de partículas plásticas en órganos específicos 
bajo condiciones experimentales controladas. Estos re-

sultados ofrecen información inicial que debe profundi-
zarse antes de establecer posibles implicaciones en la 
salud humana.

 
CONCENTRACIONES ELEVADAS
La pasante del ICUAP detalló que en ambos modelos 
animales la concentración fue muy elevada: 40 miligra-
mos sobre litro. La exposición a los microplásticos fue 
para Daphnia magna de 20 días y para la rata Wistar, 
de siete.

La investigación de tesis es dirigida por la doctora 
Laura Morales Lara, en coasesoría del doctor Raúl Cer-
na Cortez, ambos integrantes del Cuerpo Académico 
“Biomateriales, Análisis Ambiental y Sustentabilidad” de 
la Facultad de Ciencias Químicas (FCQ).

Más adelante, se desarrollarán pruebas crónicas en 
ambos modelos animales, para observar los efectos de 
adaptación de los organismos. Además, se propondrán 
posibles tratamientos.

RIESGOS EN HUMANOS
Sobre la extrapolación de estos resultados en el cuerpo 
humano, del Razo López explicó que la concentración 
de polímeros dependerá de su tamaño y de una exposi-
ción continua y a largo plazo -entre 30 y 50 años- y ten-

drían que realizarse análisis exhaustivos en diferentes 
áreas, como Medicina, Biología y Ciencias Químicas por 
la complejidad del problema.

 
APORTAR DATOS CERCANOS A LA REALIDAD
 La mayoría de las investigaciones sobre plásticos pre-
sentan información de PET, polietileno y polipropileno. 
Por ello, Karla del Razo López, egresada de la Licencia-
tura en Ingeniería Química por la BUAP, optó por estu-
diar el efecto de PVC, para aportar más información al 
respecto. La primera fase de su investigación consistió 
en encontrar el material plástico idóneo; en este caso, 
PVC en forma de película adherible -usado para envol-
ver comida-, el cual se fragmentó en tamaño micro y na-
nométrico.

Con ayuda del Laboratorio de Innovación y Materia-
les Aplicados de la BUAP se caracterizó y estandarizó 
un método para fragmentarlo apropiadamente, sin con-
taminar la muestra. “Regularmente las micro o nanopar-
tículas se venden de manera comercial. Obtenerlas en 
el laboratorio fue todo un reto, porque generalmente los 
materiales plásticos son muy electrostáticos, por lo que 
vuelan por todas partes y se pegan entre sí. Al final se 
obtuvieron de un tamaño homogéneo y se ajustan a una 
curva estadística”, especificó Raúl Cerna Cortez.

“Los estudios con plásticos comerciales son la base 
de cómo trabajar con estas partículas; no obstante, no-
sotros queríamos tener información más cercana a la 
realidad y aportar información de plásticos de segun-
da generación, que son los fragmentados”, agregó Del 
Razo López.

Por lo anterior, los investigadores de la BUAP resal-
taron la necesidad de proponer el desarrollo de materia-
les sustentables y biodegradables, mejorar la gestión de 
los residuos poliméricos de un sólo uso y concientizar a 
la sociedad sobre el uso de los materiales plásticos.

               °REDACCIÓN
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La 28 de Octubre anunció programa de marchas; se dijo difamada

Puebla, Pue. La Unión Popular de Vende-
dores Ambulantes (UPVA) 28 de Octubre 
anunció la realización de movilizaciones 
los días 27 y 29 de marzo, así como el 
10 de abril, en respuesta a declaraciones 
del gobernador Alejandro Armenta, quien 
señaló presuntos vínculos de la organiza-
ción con delitos como violencia de género 
y tráfico de drogas.

El pasado 20 de marzo, la UPVA rea-
lizó una marcha hacia el Centro Integral 
de Servicios (CIS) con la participación 
de aproximadamente mil personas, inclu-
yendo taxistas, vendedores y ciudadanos 
simpatizantes, con el objetivo era entregar 
un documento dirigido al gobernador Ale-
jandro Armenta Mier y para solicitar una 

audiencia en la que se aborde la proble-
mática del transporte público en Puebla.

En conferencia de prensa, Rubén 
Sarabia Sánchez, representante de la 
UPVA, rechazó las acusaciones y asegu-
ró que no existen pruebas que respalden 
tales señalamientos.

Además, desmintieron la participación 
de sus integrantes en actos vandálicos 
en el estacionamiento del estadio, don-
de presuntamente se reportaron daños a 
vehículos de maestros. Indicaron que sus 
afiliados trabajan como cuidadores en 
eventos deportivos y artísticos, cobrando 
una tarifa de 50 pesos por el uso del esta-
cionamiento, y no de 300 pesos, como se 
ha mencionado.

Nuevo sindicato 
en OOSL agrupó a 
175 trabajadores
Puebla, Pue. Un grupo de 175 tra-
bajadores del Organismo Operador 
del Servicio de Limpia (OOSL) del 
municipio de Puebla ha conformado 
un nuevo sindicato denominado “Ri-
cardo Flores Magón”, con el objetivo 
de defender los derechos laborales 
de empleados dedicados al barrido, 
recolección, tratamiento de residuos 
y otras actividades conexas.

Durante una conferencia de pren-
sa, la secretaria general del sindica-
to, María Dolores Cortés Rosas, se-
ñaló que la organización surge como 
respuesta a diversas problemáticas 
laborales que han enfrentado los tra-
bajadores, entre ellas bajos salarios, 
discriminación y la falta de mecanis-
mos efectivos de defensa. 

Destacó que el nuevo sindicato 
buscará garantizar una representa-
ción genuina, especialmente para 
sectores vulnerables como mujeres, 
madres solteras y empleados con 
condiciones laborales precarias.

El sindicato “Ricardo Flores Ma-
gón” está estructurado en nueve Se-
cretarías y dos órganos colegiados, 
entre los que destacan:

  SECRETARÍA GENERAL: MARÍA DOLORES
      CORTÉS ROSAS
  SECRETARÍA DE TRABAJO Y CONFLICTOS
  SECRETARÍA DE FINANZAS
  SECRETARÍA DE ORGANIZACIÓN 

      SINDICAL Y ESTADÍSTICA
  SECRETARÍA DE ACTAS Y ACUERDOS
  SECRETARÍA DE EQUIDAD DE GÉNERO
  SECRETARÍA DE PRESTACIONES Y 

      SERVICIOS MÉDICOS
  SECRETARÍA DE ESCALAFÓN
  SECRETARÍA DE DEPORTES
  ÓRGANO COLEGIADO DE HONOR Y JUSTICIA
  ÓRGANO COLEGIADO DE FISCALIZACIÓN,    

     TRANSPARENCIA Y RENDICIÓN DE CUENTAS
La líder sindical, mencionó que to-

dos los integrantes de la directiva son 
trabajadores activos del OOSL y han 
cumplido con los requisitos legales 
para su conformación, lo que les per-
mitió obtener el registro correspon-
diente ante la autoridad competente.

Cortés Rosas también denunció la 
presunta intromisión política en asun-
tos sindicales, asegurando que ex 
funcionarios y servidores públicos han 
influido en la política laboral del ayun-
tamiento y del organismo operador. 
En este contexto, enfatizó la importan-
cia de una autonomía sindical real.

El nuevo sindicato extendió una 
invitación a otros trabajadores incon-
formes a sumarse a la organización 
para fortalecer la defensa de sus 
derechos. Entre sus principales de-
mandas destacan la devolución de 
cuotas de ahorro con sus respectivos 
intereses y la equiparación de pres-
taciones con las del sindicato Ignacio 
Zaragoza.

Los representantes del sindicato 
manifestaron su intención de dialogar 
con el ayuntamiento de Puebla, enca-
bezado por José Chedraui Budib, con 
el fin de alcanzar mejores condicio-
nes laborales para los trabajadores 
del OOSL. °ALMA MÉNDEZ

Reanudación de actividades en 
BUAP: Preparatorias y facultades 
vuelven a clases presenciales

  EN EL CASO DE LAS 
PREPARATORIAS, CADA 
UNIDAD ACADÉMICA 
INFORMARÁ A SU 
COMUNIDAD EL 
CALENDARIO ESPECÍFICO 
DE REINCORPORACIÓN

Puebla, Pue- La Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP) anunció la 
reanudación de actividades presenciales 
en varias de sus unidades académicas a 
partir del lunes 24 de marzo.

 
UNIDADES ACADÉMICAS INVOLUCRADAS
 De acuerdo con un comunicado oficial 
difundido en sus redes sociales, el retor-
no incluye a las preparatorias de la zona 
conurbada de Puebla, el Bachillerato 
Internacional 5 de Mayo, la Facultad de 
Contaduría Pública, la Facultad de Cien-
cias de la Comunicación y el Instituto de 
Ciencias de Gobierno y Desarrollo Estra-
tégico.

En el caso de las preparatorias, cada 
unidad académica informará a su comu-
nidad el calendario específico de reincor-
poración. Para las facultades de Ciencias 
de la Comunicación y Contaduría Públi-
ca, el regreso se efectuará conforme a 
los acuerdos alcanzados en la mesa de 
diálogo con la representación estudiantil.

COMPROMISO CON EL DIÁLOGO
La universidad destacó que se manten-
drá una comunicación constante entre 
la Comisión Institucional de Diálogo y 
los estudiantes para garantizar el cum-

plimiento de estos acuerdos. Asimismo, 
reafirmó su compromiso con el diálogo 
como herramienta fundamental para for-
talecer la vida académica y el bienestar 
de la comunidad universitaria. °ALMA MÉNDEZ

OBRAS MUNICIPALES
En otro orden de ideas, Sarabia Sán-
chez acusó al Ayuntamiento de Puebla 
de intentar dividir a los comerciantes de 
mercados como Héroes de Puebla e Ig-
nacio Zaragoza, mediante la creación de 
comités a los que se les prometen re-
cursos de entre 300 mil y 350 mil pesos 
para obras. 

Según la organización, estas accio-
nes buscan debilitar a los grupos que re-
presentan a los vendedores, en lugar de 
mejorar la infraestructura de los merca-
dos. Por ello, exigieron transparencia en 
el manejo de los recursos y una revisión 
integral para determinar las necesidades 
reales de mantenimiento.

ANTE ESTA SITUACIÓN, LA UPVA ANUNCIÓ LAS 
SIGUIENTES MOVILIZACIONES:
Jueves 27 de marzo, 08:00 horas: Mar-
cha desde la calle de Las Princesas y Bu-
levar Atlixcáyotl hasta el CIS, en protesta 
contra operativos policiaco-militares y en 
defensa del derecho al trabajo.

Sábado 29 de marzo, 09:00 horas: 
Movilización desde la 43 Oriente y Bu-
levar 5 de Mayo hasta Casa Aguayo, 
con la exigencia de justicia para Meztli 
y Abelino.

Jueves 10 de abril, 08:00 horas: 
Marcha en conmemoración del General 
Emiliano Zapata, partiendo del Mercado 
Zapata hacia Casa Aguayo, en protesta 
contra la represión. °ALMA MÉNDEZ
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Inauguran Casa Carmen Serdán en Cholula 
para apoyar a mujeres víctimas de violencia

SE MANTIENE EL PRECIO 
DEL GAS LP EN PUEBLA, 
AQUÍ LOS PRECIOS

  En Puebla Capital y zona 
conurbada el cilindro con 20 
kilogramos está 385.2 pesos

Puebla, Pue. La Comisión Regulado-
ra de Energía (CRE) ha publicado los 
precios del gas LP que estarán vigen-
tes del 23 al 29 de marzo en Puebla y 
su zona conurbada.

Precios en Puebla Capital y Zona 
Conurbada:

Kilogramo de gas LP: $19.26 pesos
Litro de gas LP: $10.40 pesos
Cilindro de 20 kilogramos: $385.2 
pesos
Precios en otros municipios:
Tehuacán y alrededores, incluyen-
do Acajete, Acatzingo, Cuapiaxtla, 
Huehuetlán el Grande, Quecholac y 
Tecali:
Kilogramo: $19.23 pesos
Cilindro de 20 kg: $384.6 pesos
Jonotla, Xochitlán de Vicente Suárez 
y Huitzilan de Serdán:
Kilogramo: $20.18 pesos
Cilindro de 20 kg: $403.6 pesos
Pantepec y Venustiano Carranza:
Kilogramo: $19.00 pesos
Cilindro de 20 kg: $381.0 pesos
Chignahuapan:
Kilogramo: $19.55 pesos
Cilindro de 20 kg: $391.0 pesos
Teziutlán y Libres:
Kilogramo: $19.83 pesos
Cilindro de 20 kg: $396.6 pesos

Estos precios han sido estable-
cidos por la CRE y estarán vigentes 
durante la última semana de marzo. 
Se recomienda a los consumidores 
tomar en cuenta estos costos al pla-
nificar sus compras de gas LP. 

      °ALMA MÉNDEZ

  “Las mujeres cholultecas no 
están solas”: Tonantzin Fernández

San Andrés Cholula, Pue- En un acto 
histórico, el gobernador del estado, Ale-
jandro Armenta, y la presidenta muni-
cipal de San Pedro Cholula, Tonantzin 
Fernández, inauguraron la Casa Carmen 
Serdán, un espacio dedicado a brindar 
acompañamiento y apoyo integral a mu-
jeres víctimas de violencia.

 
Compromiso con la erradicación de la violencia
Durante su intervención, Tonantzin Fer-
nández destacó el compromiso del go-
bierno estatal y municipal con la protec-
ción de los sectores más vulnerables, 
resaltando que este nuevo centro es un 
homenaje a la valentía y legado de Car-
men Serdán, heroína poblana.

"Hoy es el tiempo de las mujeres. Re-
conozco el liderazgo de nuestra primera 
presidenta de México, Claudia Shein-

baum, y reitero mi compromiso de traba-
jar en coordinación con los gobiernos es-
tatal y federal para erradicar la violencia 
de género", expresó la alcaldesa.

Asimismo, subrayó que en su gobier-
no las mujeres cholultecas no están so-
las, ya que cuentan con el respaldo de 
la presidenta Claudia Sheinbaum, del 
gobernador Alejandro Armenta y de su 
administración municipal. "Estoy aquí de 
manera permanente para velar por todas 
nosotras", afirmó.
 
Apoyo integral a las víctimas 
Por su parte, el gobernador Alejandro 
Armenta reconoció la disposición del 
Ayuntamiento de San Pedro Cholula para 
sumar esfuerzos en la instalación de la 
Casa Carmen Serdán, destacando que 
este tipo de acciones reflejan los valores 
de un gobierno cercano al pueblo y sensi-
ble a las problemáticas sociales.

"En Puebla no hay impunidad. Quie-
nes cometen delitos enfrentan todo el 
peso de la ley, pero también sabemos 
que la justicia no solo se trata de castigo, 
sino de apoyo a las víctimas. Esta casa 
brindará acompañamiento legal y psico-
lógico para dignificar y empoderar a las 
mujeres", enfatizó el mandatario.

Además, resaltó la importancia de la 
coordinación entre los distintos niveles de 
gobierno para impulsar proyectos en áreas 
clave como salud, educación y medio am-
biente. "Las mujeres pueden ser todo; ya 
nos puso el ejemplo nuestra primera presi-
denta, Claudia Sheinbaum", concluyó.

Tras el corte de listón y la develación 
de la placa, las autoridades recorrieron 
las instalaciones de la Casa Carmen 
Serdán, ubicada en el Barrio de Jesús 
Tlatempa, la cual está lista para operar y 
ofrecer atención integral a las mujeres de 
San Pedro Cholula. °REDACCIÓN

Obispo de Puebla llama a fortalecer la familia ante ola de violencia en México
  Tomás López Durán destacó 

fortalecer el núcleo familiar para 
recomponer el tejido social y pre-
venir la violencia

Puebla, Pue- El obispo auxiliar de Pue-
bla, Tomás López Durán, destacó la im-
portancia de fortalecer el núcleo familiar 
como una estrategia clave para recompo-
ner el tejido social y prevenir la violencia.

MENSAJE DURANTE LA MISA
Durante la misa del III Domingo de Cua-
resma, el prelado subrayó la necesidad 
de que cada individuo brinde su mejor 
versión dentro de su familia para evitar 
conflictos en el primer núcleo de la comu-
nidad.

Mons. Tomás López Durán, Obis-
po Auxiliar de #Puebla, presidió la Misa 
del Tercer Domingo de Cuaresma, en la 
Catedral. Pidió por el descanso de los 
jóvenes que fueron asesinados en Sa-

lamanca, Guanajuato. pic.twitter.com/
mxOHtMbqVj

— Juan Carlos Valerio (@JCarlos_Va-
lerio) March 23, 2025

En su mensaje, López Durán conde-
nó el asesinato de siete jóvenes en Sa-
lamanca, Guanajuato, ocurrido el 16 de 
marzo tras su participación en una cele-
bración religiosa. Entre las víctimas se 
encontraban Bruno Jesús, Miguel Ángel, 
Daniel, Juan Flavio, Fernando y dos ado-
lescentes más, quienes formaban parte 
de la Pastoral Litúrgica de la parroquia 
San José de Mendoza.

CRÍTICA A LA VIOLENCIA
Para concluir, el obispo lamentó la persis-
tencia de la violencia en el país y señaló 
que estos hechos dolorosos afectan a la 
sociedad en su conjunto. Asimismo, criti-
có la falta de acciones contundentes por 
parte de las autoridades para frenar la ola 
de violencia en México. °ALMA MÉNDEZ
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Hasta los vecinos hacen negocio con el 
estacionamiento del estadio Cuauhtémoc

HABRÁ OBRA EN EL MERCADO HÉROES 
DE NACOZARI PARA MEJORAR MOVILIDAD

  Se realizará la demolición de una parte del cercado en la zona de ropa, dijo Francisco Rodríguez

Puebla, Pue. Ante la necesidad de am-
pliación para mejorar la movilidad en la 
colonia Héroes de Nacozari, se realiza-
rá una demolición en el mercado, con el 
mismo nombre, según lo informó el titular 

de la Secretaría de Gobernación Munici-
pal de Puebla, Francisco Rodríguez. 

Según el funcionario municipal, la in-
tervención se realizará por una observa-
ción planteada por la Coordinación Ge-

neral de Protección Civil Estatal, ya que, 
se identificó la necesidad de mejorar la 
movilidad en dicha zona. 

“Hay una observación, por parte inclu-
so de Protección Civil Estatal, donde se 
requiere una ampliación de metro y me-
dio, se tiene que hacer una demolición de 
lo que era el Mercado Héroes de Naco-
zari, que era básicamente un mercado de 
ropa, y que no permitía la construcción de 
manera definitiva, o de obra definitiva”, 
mencionó.

Francisco Rodríguez comentó que 
todo el trabajo de intervención estará 
a cargo del Ayuntamiento de Puebla, 
mientras que el gobierno del estado, 
únicamente hará la supervisión, para 
corroborar si se ejecutó de manera ade-
cuada. 

“Va a haber un cambio de reducción 
de metro y medio, (...) del Ayuntamien-
to con el gobierno del Estado, estamos 
trabajando de manera conjunta”, acotó. 

            °SILVINO CUATE

  EL ESTACIONAMIENTO DEL ESTADIO 
CUAUHTÉMOC ES RESPONSABILIDAD 
DEL GOBIERNO ESTATAL: FRANCISCO 
RODRÍGUEZ

Puebla, Pue. El Ayuntamiento de Puebla está en la misma di-
rectriz que el gobierno del estado de Puebla, por ello, en caso 
de identificar irregularidades por parte de las organizaciones 
de Antorcha Campesina y 28 de Octubre serán sancionados, 
según lo dio a conocer el secretario de gobernación municipal, 
Francisco Rodríguez. 

El funcionario municipal explicó que el tema principal a car-
go de la Secretaría de Gobernación Municipal, consiste en la 
distribución de espacios en mercados municipales; por ello, 
mantiene comunicación con las diferentes organizaciones. 

"La ley es para todos, no es opcional y ese sentido estamos 
en la misma línea que el propio gobierno del estado está mane-
jando en directriz, por supuesto se tiene conocimiento, se tiene 

diálogo con muchas de ellas, sobre todo de trabajar con el co-
mercio informal, todo este tipo de prácticas que alguna manera 
ellos cobijan y hemos estado trabajando en la aplicación de la 
ley", acotó. 

El secretario dijo que, en el caso del estacionamiento del es-
tadio Cuauhtémoc, es responsabilidad del gobierno del estado, 
sin embargo, por parte del Ayuntamiento de Puebla se busca 
evitar el apartado de lugares en zonas públicas. 

"Nos hemos encontrado en las últimas semanas que los pro-
pios vecinos ocupan el espacio público, los propios vecinos han 
puesto de alguna manera a dar ese servicio, si bien hay organi-
zaciones también al interior de los estadios y al exterior de las 
mismas, los propios vecinos también están haciendo usufructo 
de estos espacios", acotó. 

Cabe mencionar que recientemente el gobernador del es-
tado de Puebla, Alejandro Armenta Mier ha informado que no 
se dejará intimidar por las presiones de la organización 28 de 
Octubre y Antorcha Campesina, quienes buscan intromisión en 
la función pública. °SILVINO CUATE

Reforma al Coremun 
terminará con la 
extorsión policial vs 
las sexoservidoras

  Eliminarán la multa y arresto, 
ya no sería una falta adminis-
trativa

Puebla, Pue. Después de que un 
grupo de sexoservidoras se manifes-
taron para exigir un respaldo legal a 
sus derechos labores, el titular de la 
Secretaría de Gobernación Municipal 
de Puebla, Francisco Rodríguez, in-
formó que habrá una reforma al Có-
digo Reglamentario para el Municipio 
de Puebla (Coremum), para eliminar 
la falta administrativa ante este tipo 
de actividades. 

El secretario explicó que los re-
gidores ya están trabajando en rea-
lizar una reforma al artículo 209 de 
la norma que rige al municipio, don-
de se menciona que, la persona que 
“ejerza, permitan o sean usuarios de 
la prostitución, en lugares públicos”, 
podrán ser sancionados con amones-
tación, multa equivalente a 10 a 100 
UMAS, arresto hasta 36 horas o tra-
bajo a favor de la comunidad. 

Dicha normativa es la que se 
maneja actualmente, sin embargo, 
con la reforma que se podrá a dis-
cusión, las sexoservidoras podrán 
trabajar de manera libre, sin ser 
acosadas por la policía municipal, 
cuando ejerzan su trabajo. 

"La primera petición que hay que 
revisar, y por supuesto las áreas de 
regidores están haciendo lo propio, 
es si hay posibilidades o no retirar la 
falta administrativa del propio Core-
mun y reconocer como trabajadoras 
sexuales, ese es yo creo el análi-
sis", acotó. 

Recordemos que, uno de los re-
clamos planteados por el grupo de 
sexoservidoras, es que la policía 
municipal las extorsionaba para no 
llevárselas detenidas, al no respetar 
dicha normativa, que se tiene previs-
to eliminar en la administración del 
alcalde, José Chedraui Budib. 

Para llevar a cabo dicha modi-
ficación al Coremun se tendrá que 
realizar en conjunto con la Comisión 
de Gobernación, la Comisión de De-
rechos Humanos y la Comisión de la 
Comisión de Género y Diversidad Se-
xual. °SILVINO CUATE
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‘Puebla Brilla’ ayudará a mejorar la 
seguridad, reducir la incidencia delictiva 
y optimizar energía: Pepe Chedraui

Gobierno de Puebla entrega 64 millones de pesos 
en obras comunitarias lideradas por mujeres

  LA MODERNIZACIÓN DEL ALUMBRADO PÚBLICO CON 
TECNOLOGÍA LED TRAERÁ MÚLTIPLES BENEFICIOS, COMO 
MENORES COSTOS DE MANTENIMIENTO, MAYOR EFICIENCIA 
ENERGÉTICA Y UNA REDUCCIÓN DEL IMPACTO AMBIENTAL

Con la puesta en marcha del programa 
Puebla Brilla, el más importante de la 
administración del presidente municipal, 
Pepe Chedraui, en la ciudad mejorará la 
seguridad, se reducirá la incidencia delicti-
va y se optimizará el consumo de energía.

El alcalde afirmó que con este progra-

ma de modernización del alumbrado pú-
blico, la capital avanzará hacia un modelo 
más sustentable, eficiente y seguro para 
sus habitantes.

Comentó que la transformación de la 
infraestructura luminaria del municipio 
consta de la sustitución de 49 mil lámpa-

ras obsoletas por tecnología LED, lo que 
permitirá iluminar la capital por completo.

“Quiero reiterar mi compromiso de 
que Puebla Capital, la cuarta ciudad más 
importante del país, avance hacia un mo-
delo más sustentable, eficiente y seguro 
para todos los habitantes”, dijo.

Recordó que hace unos días, en el 
arranque del programa Puebla  Brilla, en 
la colonia Arboledas de Loma Bella, se 
cambiaron 320 luminarias LED, logrando 
que la primera colonia beneficiada alcan-
zara una cobertura del 100% con esta 
tecnología. 

“A través de la instalación de lumina-
rias con tecnología LED cuidaremos del 
medio ambiente y tendremos calles bien 
iluminadas”, insistió.

Pepe Chedraui reiteró que la moderni-
zación del alumbrado traerá múltiples be-
neficios, como menores costos de man-
tenimiento, mayor eficiencia energética y 
una reducción del impacto ambiental.

Acompañado del secretario de Servicios 
Públicos, Clemente Gómez Medina, resaltó 
que esta migración tecnológica es un paso 
fundamental para construir una Puebla más 
iluminada, segura y sustentable. 

Con Puebla Brilla, el Gobierno de la 
Ciudad reafirma su compromiso con las 
poblanas y los poblanos, implementando 
acciones concretas para mejorar la cali-
dad de vida y fortalecer el desarrollo ur-
bano de la capital. °REDACCIÓN

Puebla, Pue- En el día 100 de la adminis-
tración, el gobierno del Estado de Puebla 
entregó 238 Certificados de Obra Comu-
nitaria a beneficiarios de distintas comuni-
dades de la ciudad, equivalente a 64 mi-
llones de pesos. Esta cifra histórica es la 
primera de las asignaciones de recursos 
en obra comunitaria que se entregará este 
año a los Comités liderados por mujeres.

 
PALABRAS DEL GOBERNADOR
 El gobernador Alejandro Armenta des-
tacó que este esfuerzo permite solucio-
nar problemáticas con mayor rapidez, 
gracias al trabajo conjunto entre los tres 
órdenes de gobierno y la sociedad. “De 
aquí saldrán mejoras en sitios turísticos, 
frentes de presidencias auxiliares y apo-

yo a mujeres con cooperativas. Vamos a 
hacer equipo con ustedes”.

CERTIFICADOS COMUNITARIOS
En esta primera etapa, se asignaron re-
cursos que oscilan entre los 100 mil y 900 
mil pesos en la capital poblana, lo que 
beneficia a proyectos como la instalación 
de paneles solares en centros educati-
vos, obras de drenaje, remodelación de 
canchas deportivas y pavimentación con 
concreto hidráulico, entre otros.

 
CUMPLIMIENTO DE COMPROMISOS
 El gobernador, Alejandro Armenta, regre-
só, ya en su papel de titular del ejecutivo, 
en el día 100 de su gobierno, a la Unidad 
Habitacional Agua Santa, donde inició su 

campaña en la ciudad de Puebla a la gu-
bernatura en 2024 para reiterar el cumpli-
miento de su programa de Obra Comuni-
taria. “Hoy estamos aquí, donde iniciamos 
la campaña, cumpliendo la palabra empe-
ñada. Son recursos directos para ustedes, 
sin intermediarios, porque confiamos en el 
pueblo”, expresó Armenta, acompañado 
de su esposa, la presidenta del Patronato 
del Sistema Estatal DIF, Ceci Arellano y 
de sus hijos Alex y Ceci.

El presidente municipal, José Che-
draui Budib, subrayó que estas obras son 
resultado de las asambleas ciudadanas, 
las cuales permiten atender necesida-
des reales planteadas por la población. 
Además, enfatizó que esta iniciativa con-
tribuye a la dignificación de las juntas 
auxiliares. En su mensaje, exhortó a la 
ciudadanía a participar activamente para 
aprovechar la coordinación entre munici-
pio, estado y federación y reconoció los 
avances logrados en los primeros 100 
días del gobierno estatal.

Por su parte, la presidenta de la Junta 
de Gobierno y Coordinación Política del 
Congreso del Estado de Puebla, Laura 
Artemisa, señaló que el desarrollo de la 
entidad se impulsa con la opinión y par-
ticipación de la población. Asimismo, 
resaltó que el programa de obra comuni-
taria nace del compromiso con la gente, 
sus espacios y su cultura, con el propósi-
to de generar condiciones dignas y redu-
cir la pobreza, marginación, desigualdad, 
vulnerabilidad y rezago social. En este 
sentido, aseguró que el Poder Legislativo 
respalda esta iniciativa. °REDACCIÓN

IEE inicia conteo de votos en 
elecciones extraordinarias 
de Puebla; Chignahuapan 
con traslado especial
Puebla, Pue- El Instituto Estatal Electoral 
(IEE) informó que en breve iniciará la pues-
ta en marcha del Programa de Resultados 
Preliminares (PREP) para conocer los vir-
tuales ganadores como alcaldes electos 
de Venustiano Carranza, Chignahuapan, 
Xiutetelco y Ayotoxco de Guerrero.

 
TRASLADO DE PAQUETERÍA ELECTORAL 
La consejera presidenta del IEE, Blanca 
Yasshara Cruz García precisó que el tras-
lado de la paquetería electoral del muni-
cipio de Chignahuapan será la única que 
se lleve al instituto, tras haber atraído la 
elección.Mientras que de Venustiano Ca-
rranza, Ayotoxco de Guerrero y Xiutetelco 
será a los Concejos Municipal Electorales 
los que hagan los primeros conteos que 
se darán a conocer en las sabanas elec-
torales, para después secundar los resul-
tados en el PREP.

 INCIDENTES Y PARTICIPACIÓN CIUDADANA
De forma particular, expusieron que en 
Chignahuapan se registró la instalación de 
84 casillas, con 9 incidentes de estos 8 por 
personas sin credencial y 1 ausencia de 
funcionario de casilla, fue resuelto.

Para Venustiano Carranza fueron 7 in-
cidentes de personas que votaron sin es-
tar dentro de la lista nominal; Xiutetelco 2 
persona sin credencial como ausencia de 
consejero de casilla entrando un suplente.

Christian Hernández Arellano, re-
presentante de Movimiento Ciudadano, 
como del PAN señalaron que la gente sa-
lió a votar, a ejercer su derecho “eso no 
debe molestar a nadie o representación 
política”. °AURELIA NAVARRO

INE declara exitosa jornada 
electoral en Puebla; MC 
denuncia boletas falsas
Puebla, Pue- El Instituto Nacional Elec-
toral (INE) declaró una Jornada Electoral 
exitosa al cierre de casillas a las 18:00 ho-
ras, en Venustiano Carranza, Xiutetelco, 
Ayotoxco de Guerrero y Chignahuapan.

 
DENUNCIA DE BOLETAS FALSAS 
En tanto el representante de Movimiento 
Ciudadano, reportó que aparentemente 
se tuvo la presencia de boletas falsas, 
que no se les permitió ser usadas, sí fue-
ron detectadas.

 
CONTEO DE VOTOS Y SEGURIDAD
 En tanto el consejero presidente del INE, 
Edgar Humberto Arias Alba, precisó que a 
partir de este momento se hará el conteo 
de boletas en los Concejos Municipales 
Electorales. Explicó que se dispuso un 
mecanismo, vehículo que el IEE contra-
to para tal efecto de trasladar el material 
electoral, y el dispositivo de seguridad en 
coordinación conjunta de autoridades fe-
derales, municipales y estatales.
 
MOVIMIENTO CIUDADANO “MINTIÓ”
Asimismo, indicó que cada uno de los 
señalamientos que se denunciaron fue-
ron atendidos por las autoridades que se 
coordinaron en todo momento, se deter-
minó que esos hechos de los habla MC 
nunca existieron. La consejera electoral, 
Claudia Maribel Guíznales Ramírez se 
trasladaron a Chignahuapan recogieron 
un ambiente de tranquilidad, funcionarios 
de casilla animados, todo fluye en tranqui-
lidad y de forma pacífica.

“Son las 6:00 de la tarde, es cuando 
más vigilancia debe haber por la expe-
riencia que debe haber”, dijo Jordán Mi-
randa. °AURELIA NAVARRO
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Se instalaron 144 casillas de 187 
previstas en Venustiano Carranza, 
Xiutetelco, Chignahuapan y Ayotoxco

  Chignahuapan es punto rojo 
tras la explosión de una bomba 
molotov en la sede del IEE

Puebla, Pue. La presidenta del Instituto Esta-
tal Electoral (EE), Blanca Yasshara Cruz Gar-
cía, reportó a las 9:30 de la mañana fueron 
instaladas 144 casillas de un total de 187 sin 
complicaciones para esta jornada electoral 
extraordinaria a la elección de alcaldes de:

 VENUSTIANO CARRANZA
 XIUTETELCO DE GUERRERO
 CHIGNAHUAPAN
 AYOTOXCO DE GUERRERO

CHIGNAHUAPAN, FOCO ROJO
Tras la bomba Molotov que incendió  la no-
che del viernes la sede del Instituto Electoral 
del Estado (IEE) en Chignahuapan, Movi-
miento Ciudadano y el Partido Revoluciona-
rio Institucional (PRI), solicitaron cuidar el 
municipio para evitar que se violente la elec-
ción al cargo de edil.   

La representación del partido Movimien-
to Ciudadano (MC), Christian Hernández 
Arellano, reprobó lo ocurrido, llamó a que 
este proceso se desarrolle con acciones fir-
mes y vigilantes, piden no caer en algún tipo 
de coacción.

“Hago un llamado enérgico al Institu-
to Nacional Electoral (INE) e IEE para que 
estén a la altura de las circunstancias, que 
agoten todas las medidas eficaces e inme-
diatas ante cualquier incidencia reportada”, 
citó Christian Hernández Arellano.

Es importante mencionar que en Chigna-
huapan minutos antes de la medianoche del 
viernes 21 de marzo arrojaron un par de bom-
bas Molotov donde quemaron la sede del IEE.

 CATEO EN “MAPACHERA” ELECTORAL
Dentro de este escenario, además de haber 
incendiado las instalaciones del Consejo 
Municipal Electoral (CME) del IEE, donde se 
relaciona al ex candidato Juan Lira alias “El 
Moco” de Fuerza Por México (FxM), con su 
vínculo con Movimiento Ciudadano a Yasmin 
Medina como candidata de Chignahuapan.     

La Fiscalía General del Estado (FGE) 
realizó un cateo en un predio del “El Moco”, 
donde se habla de una “mapachera” electo-
ral de Yasmín Medina, candidata a la alcal-
día de Chignahuapan por MC.

En tanto, Christian Hernández Arellano 
de MC acusó que en Xiutetelco el vocal eje-
cutivo Enrique Gil tiene un afán protagóni-
co, quien pidió un pacto de fiabilidad, pero 
en realidad causó confrontación y ataques 
contra el abanderado de MC en esa región, 
Germán Hilario Cano. 

De lo ocurrido en Chignahuapan, dijo 
que MC siempre estará de lado de la ley, se 
quiere resguardar la etapa de legalidad. No 
se permitirán vacíos de gobernabilidad, ex-
cesos de autoridad.

 INCIDENTES EN XIUTETELCO
Se registran los dos primeros incidentes en 
el municipio de Xiutetelco, estos fueron me-
nores sin indicios de violencia, por lo que se 
tiene un avance del 93.58 por ciento en la 
instalación del total de casillas en los cuatro 
municipios donde se renovarán alcaldías. 

De acuerdo a la vocal de Organización 
Electoral del Instituto Nacional Electoral 
(INE), Delia Pale Tepale, en Xiutetelco un 

funcionario electoral se retiró de las casillas.
Fue como entró el suplente, esto pasó en 

la casilla 2401 contigua 2, mientras que en 
la casilla básica 2404 del mismo municipio 
un ciudadano voto sin estar en lista nominal.

Siendo las 9:35 horas se reportó un 
avance de instalación de casillas del 93.58 
por ciento. Con 175 casillas instaladas, solo 
falta el reporte de 12 que están en proceso 
de captura. 

El presidente del INE, Edgar Humberto 
Arias Alba, reportó que en los cuatro muni-
cipios de Venustiano Carranza, Ayotoxco 
de Guerrero, Xiutetelco y Chignahuapan, la 
jornada electoral  tiene un desarrollo normal.

Indicó que se tiene una afluencia impor-
tante de votantes, en especial en Chigna-
huapan, con una jornada electoral que se 
puede declarar como exitosa.

“Hay poca sustitución de funcionarios, 
las casillas abrieron puntuales a las 8:00 de 
la mañana inició la votación, felicidades a las 
ciudadanía de cuatro municipios”, dijo Edgar 
Humberto Arias.

Este domingo los municipios están eli-
giendo candidatos a presidentes municipales 
de Venustiano Carranza, Ayotoxco de Gue-
rrero, Xiutetelco y Chignahuapan, en tanto el 
Consejo Local del INE continúa el monitoreo 
en cada una de las demarcaciones. 

 TENSIÓN EN XIUTETELCO Y CHIGNAHUAPAN
El Instituto Nacional Electoral (INE) instaló 
la sesión permanente para las votaciones 
extraordinarias a los cargos de presidentes 
municipales de Venustiano Carranza, Ayo-
toxco de Guerrero, Xiutetelco y Chignahua-
pan, en estas dos últimas demarcaciones 
piden mayor atención para evitar actos de 
violencia y descalificaciones. 

El partido Movimiento Ciudadano (MC) 
advirtió que no permitirán la intromisión de 
terceros en las elecciones extraordinarias de 
este 2023, en especial en los municipios de  
Xiutetelco y Chignahuapan.

Los consejeros Jordán Miranda Tre-
jo, Caritina Tochimani Trejo, convocaron a 
mantener la civilidad cuando los lugareños 
vayan a las urnas, porque este año es cru-
cial para estos cuatro municipios.

Ricardo Cartas Figueroa, consejero elec-
toral, dijo que el INE confía en las institucio-
nes de seguridad, responsables de la estabi-
lidad este domingo, y a la ciudadanía le pidió 
llevar a buen puerto esta elección.     

“Hay operativos y estrategias para llevar 
a cabo la elección este domingo, a toda la 
ciudadanía que hoy votan, vayan a votar y el 
INE hará su parte”, concluyó.   

Movimiento Ciudadano reiteró que siem-
pre estará en favor de la ley, por ello pidió 
que se resguarde el principio de la Xiutetelco 
y Chignahuapan.

El Partido del Trabajo convocó a mante-
ner un ejercicio constante y transformador, 
que sea al final un desarrollo libre, garante, 
justo, limpio, y libre de malas acciones.

“Seremos autocríticos si uno de nues-
tros candidatos incurre en una irregularidad, 
y señalaremos lo que se haga por parte de 
otros actores”, cerró.

La representación del Partido Acción Na-
cional (PAN) externó que confían en las ins-
tituciones, este partido dijo, hay que prestar 
atención en Chignahuapan.

El representante del partido Pacto Social 

de Integración (PSI) exigió a las autoridades 
implementar las acciones de seguridad para 
evitar los derechos de los ciudadanos y de 
los aspirantes políticos.

“Este proceso debe tener el único efecto 
de tener representantes ciudadanos, quere-
mos que se desarrolle con amplia democra-
cia”, dijo.

 INSTALACIÓN DE CASILLAS SIN CONTRATIEMPOS
En medio de un operativo de seguridad a 
cargo del gobierno del estado, la vocalía es-
tatal de la organización electoral del Siste-
ma Electoral SIGE 2025, informó que a las 
8:25 de la mañana la instalación de casillas 
se desarrolla sin contratiempos o incidentes 
relacionados con actos de violencia o pro-
blemas de ubicación.

La representante de la vocalía, Delia 
Pale, al corte de las 8:25 horas, informó que 
eran 18 casillas instaladas,  2 en Venustiano 
Carranza, 2 en Chignahuapan, 4 en Ayotox-
co de Guerrero, y 10 en Xiutetelco.

Wendy Osuna, vocal de Capacitación 
Electoral y Educación Cívica, informó que se 
realizaron 1125.19 por ciento de simulacros 
realizados.

La instalación de los Concejos Distritales 
del INE para dar seguimiento a la Jornada 
Electoral detalló que el Distrito 01 se instaló 
a las 7:38 de la mañana; Distrito 02 se ins-
taló a las 7:30 con receso 7:49; el Distrito 03 
inició a las 7:36 de la mañana  y el Distrito 04 
a las 7:44 de la mañana.

El presidente del Instituto, Edgar Hum-
berto Arias Alba, precisó que la instalación 
de estas elecciones es para respetar toda la 
actividad democrática que deviene de elec-
ciones libres y auténticas.

Se ha trabajado con lasrepresentaciones 
de instituciones federales y el gobierno del 
estado en materia de seguridad pública para 
atender incidentes que pudieran ser obstá-
culos en la jornada electoral.

Además, Edgar Humberto Arias dijo que 
se tendrá en estos puntos una fuerte presen-
cia de seguridad pública, “estoy seguro que 
Gobierno del Estado, a través del Ejecutivo 
asume la responsabilidad de la conducción 
de su gobierno, dispondrá de todo lo nece-
sario para prevalecer el estado de derecho”.

Destacaron que el INE tiene la plena con-
fianza de que las coordinaciones de seguri-
dad pública podrán cumplir con su respon-
sabilidad.

Una vez que cierren las casillas el IEE 
tomará la batuta para seguir las actividades 
relevantes, esto involucra el traslado de la 
paquetería electoral, resguardo en bodegas 
para hacer el conteo de los votos.

Se busca cuidar la cadena de custodia, 
para después conocer los resultados definiti-
vos el próximo miércoles. °AURELIA NAVARRO

ELECCIONES EN PUEBLA: 
OPOSICIÓN GANA SOLO EN 
VENUSTIANO CARRANZA; 
IZQUIERDA TRIUNFA EN 
TRES MUNICIPIOS

  En Xiutetelco del total de 
candidatos, al frente se mantie-
ne Baltazar Narciso Baltazar del 
PT-Morena y PANAL

Puebla, Pue- De los cuatro municipios 
que tuvieron elecciones extraordinarias 
por las alcaldías, solo en uno con Venus-
tiano Carranza ganó la oposición con el 
partido de derecha, los tres restantes 
fueron para siglados por los partidos de 
izquierda.

El Programa de Resultados Electora-
les Preliminares (PREP) 2025 mostró al 
corte de las 20:25 horas las posiciones 
de candidatos ganadores.

 
ALCALDÍAS GANADORAS 
La alcaldía de Ayotoxco de Guerrero 
mantiene a la cabeza a Javier Becerril 
Galicia siglado por la alianza Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM) y 
Partido del Trabajo (PT).

Para Chignahuapan a la cabeza va 
Juan Rivera Trejo de la alianza Movi-
miento Regeneración Nacional (More-
na), Partido Nueva Alianza (PANAL) y 
Fuerza Por México (FxM) Puebla.

Venustiano Carranza con Marco Anto-
nio Valencia Ávila queda como abandera-
do del Partido Acción Nacional (PAN). En 
Xiutetelco del total de candidatos, al frente 
se mantiene Baltazar Narciso Baltazar del 
PT-Morena y PANAL.

 
ENCUESTAS DE SALIDA 
Cabe recordar que, las encuestas de sali-
da daban como aparente ganador a la al-
caldía a Marco Valencia con 52.8 por cien-
to, mientras que, el candidato de Morena, 
Ernesto García en segundo lugar con 40.0 
por ciento. La candidata de Movimiento 
Ciudadano, Jessica Vargas con 1.7 por 
ciento y con Pacto Social de Integración 
(PSI) Brayan Cruz con 1.0 por ciento. 

AA: INE ES RESPONSABLE DE ELECCIONES 
EN CHIGNAHUAPAN; PUEBLA COADYUVARÁ
El gobernador del Estado de Puebla, Ale-
jandro Armenta Mier aclaró que el Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) es respon-
sable de lo que suceda en el municipio 
de Chignahuapan, durante el proceso de 
las elecciones extraordinarias; la admi-
nistración estatal sólo será coadyuvante.

RESPETO A LA LEY ELECTORAL
El titular del Poder Ejecutivo dijo que 
será respetuoso de la Ley electoral, por 
tal motivo, dejarán que el INE tome el 
control del proceso electoral de este do-
mingo 23 de marzo.

“Nosotros somos respetuosos de la 
Ley vamos a coadyuvar con el INE, el INE 
es responsable del proceso, nosotros co-
adyuvamos como lo establece”, declaró.

APOYO AL PROCESO ELECTORAL
Alejandro Armenta se limitó en abundar 
sobre el tema, pues dijo que, por respe-
to al proceso electoral extraordinario, no 
podría dar más detalles. “Apoyaremos el 
proceso, lo que suceda es absoluta res-
ponsabilidad del INE”, declaró.

Recordemos que el Consejo Gene-
ral del IEE, aprobó atraer la elección 
extraordinaria del municipio de Chigna-
huapan: cómputo, validez y entrega de 
constancia ganadora. Aseguran que no 
hay condiciones en el consejo municipal. 
Esta medida se toma en un contexto de 
tensión y violencia en la región. 

               °SILVINO CUATE / °AURELIA NAVARRO
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Equinoccio Xopanilhuitl 2025: Un festival 
de tradición, arte y cultura en Cholula

  EL RITUAL A QUETZALCÓATL SE LLEVÓ A CABO EN EL EMBLEMÁTICO PATIO DE LOS ALTARES

San Pedro Cholula, Pue Con un ambien-
te lleno de misticismo, cultura y tradición, 
San Pedro Cholula dio inicio al Festival 
Equinoccio Xopanilhuitl 2025, un evento 
que celebra la renovación de la energía y 
el legado ancestral de la región.

Desde las primeras horas del día, la 
presidenta municipal Tonantzin Fernán-
dez, acompañada por la senadora Liz 
Sánchez, la presidenta honoraria del DIF 
Municipal, Lupita Fernández, así como 
regidores, secretarios y directores del 
Ayuntamiento, ascendió a la Gran Pirá-
mide de Cholula para recibir la energía 
del sol en este día de equilibrio entre luz 
y oscuridad.

Corte de listón que marca el inicio 
de un festival lleno de tradición
Al mediodía, en compañía de los presi-
dentes municipales de Coronango y Juan 
C. Bonilla, Armando Aguirre y José Cin-
to, respectivamente, la alcaldesa realizó 
el corte de listón oficial para dar paso a 
las diversas actividades programadas. 
También estuvieron presentes autorida-
des de la Secretaría de Turismo, Cultura 
y Desarrollo Económico del municipio, 
reafirmando el compromiso con la pre-
servación y difusión de la riqueza cultural 
cholulteca.

Las festividades continuaron en el 
Parque Soria, donde el público disfrutó 

de ponencias, danzas y expresiones ar-
tísticas relacionadas con el Equinoccio.

Más tarde, en un escenario inigua-
lable como el Patio de los Altares, la 
presidenta municipal de San Pedro 
Cholula, Tonantzin Fernández, y su ho-
móloga de San Andrés Cholula, Lupita 
Cuautle, junto con el director del Insti-
tuto Nacional de Antropología e Histo-
ria (INAH), Manuel Villarruel, y el titular 
de la Secretaría de Educación Pública 
estatal, Manuel Viveros, encabezaron 
el Ritual a Quetzalcóatl, una ceremonia 
que honra a la deidad mesoamericana y 
marca el inicio del nuevo ciclo de fertili-
dad y abundancia.

Cumbia Nova y Mexicolombia c
ierran con broche de oro
Para cerrar la jornada con un toque fes-
tivo, los grupos musicales Cumbia Nova 
y Mexicolombia encendieron el ánimo de 
los asistentes en el Parque Soria, ofre-
ciendo un repertorio vibrante que hizo 
bailar a las y los cholultecas, quienes, a 
pesar de las inclemencias del tiempo, dis-
frutaron al máximo la celebración.

Así, San Pedro Cholula reafirma su 
identidad como un epicentro cultural y 
espiritual, fusionando el pasado con el 
presente en una celebración única que 
enaltece sus raíces y fortalece el sentido 
de comunidad. °REDACCIÓN

San Andrés Cholula, 
al ritmo del Festival 
Equinoccio 2025
El Festival Equinoccio 2025 en San 
Andrés Cholula sigue consolidándose 
como un éxito total, reuniendo a más de 
20 mil personas en el Parque Intermuni-
cipal para disfrutar de un evento lleno de 
ritmo, alegría y tradición.

Por la mañana de este sábado, la 
presidenta Lupita Cuautle Torres enca-
bezó la activación física e invitó a dis-
frutar de un fin de semana mágico.

La tarde arrancó con la energía de Pri-
mer Encuentro, preparando el ambiente 
para una jornada inolvidable. Más tarde, 
Aaron y su Grupo Ilusión, Jorge Domín-
guez y su Grupo Super Class encendie-
ron el escenario con sus éxitos, haciendo 
bailar a famias enteras.

La noche continuó con el talento 
de la Internacional Orquesta La Típica 
y Cumbia Benavides, reafirmando que 
San Andrés Cholula es la cuna de la 
cultura y el baile en Puebla.

Con eventos de esta magnitud, San 
Andrés Cholula se consolida como un 
destino imperdible para quienes bus-
can música, tradición y diversión en un 
solo lugar. °REDACCIÓN

Claudia Sheinbaum inicia el rescate del Río Atoyac en Tlaxcala

En el municipio de Tepetitla de Lardizábal en el estado de Tlax-
cala, la presidenta de la república  Sheinbaum Pardo, arrancó 
de el programa de saneamiento del río Atoyac, proyecto que 
dijo que ejecutara durante tres años consecutivos.

La presidencia,  aseguró que entregará un río limpio a los 
ciudadanos y con ello atenderá un tema de salud que durante 
años ha causado estragos a quienes habitan los márgenes del 
Atoyac tanto en Puebla como Tlaxcala.

La mandataria federal acompañada de los gobernadores Lo-
rena Cuéllar y Alejandro Armenta de Tlaxcala y Puebla, señaló 
que este proyecto incluye diversas acciones entre ellas la limpie-
za de la rivera, reforestación, la rehabilitación de plantas de tra-
tamiento y la regulación de empresa que vierten sus desechos.

Sheinbaum Pardo detalló conforme avance el proyecto del 
saneamiento, se irá construyendo un parque lineal, que podrá 
ser disfrutado por las familia. °CAROLINA GALINDO
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L
os últimos resultados y acontecimientos suscitados en el 
llamado Club Puebla han obligado a los protagonistas a 
quitarse las máscaras y desenfundar las armas.
Todo lo que se ha tratado de ocultar en el Club, de la mentira, 
como ya se le conoce a la institución camotera, ha terminado 

de salir a flote.
La salida hace una semana del director Deportivo Ángel Catalina deto-
nó de manera pública la guerra civil que se viene desarrollando desde 
hace más de un año al interior del equipo de la franja, una guerra que 
se venía dando por abajo de la mesa, con todo y patadas voladoras 
cada que se podía.
Los protagonistas de esta cruenta batalla no podían ser otros que el 
director general, Gabriel Saucedo y el supuesto director de negocios, 
conocido ampliamente en Puebla y el país como Ro(b)a.
Desde la llegada de Saucedo las cosas se han venido complicando 
al interior de la institución, bandos por un lado y por otro, empleados 
y empleadas jalando cada quién del lado qué más les convenga, un 
supuesto dueño que no es más que un espantapájaros a quien como 
el famoso ‘Mandibulín’ nadie lo respeta.
Unas oficinas afuera del área del estadio Cuauhtémoc donde sucede 
de todo, (Sodoma y Gomorra) donde se ven entrar y salir constante-
mente damas vestidas se manera sugestiva.
El estadio Cuauhtémoc totalmente abandonado, donde incluso se deja 
la basura durante 15 días y solo se recoge horas antes de que inicie el 
siguiente partido, para irla a botarla sobre la Calzada Zaragoza, donde 
los perros hacen su festín.
Los baños del estadio dan asco y con solo pasar por fuera dan ganas 
de vomitar.
Todo esto que le platico viene a cuenta por la batalla por el poder y 
el control de la institución, incluido el dinero que este aún genera por 
varios conceptos. Dentro de los caídos y caídas podemos contabilizar 
que Saucedo perdió a Catalina, quien hace un año apareció como su 
gente de confianza, según rumores algo sucedió entre ellos y tenían 
semanas de no hablarse.
Ro(b)a perdió de manera visible a dos de sus espantosas ‘madams’ cono-
cidas como “la Ruca” y “la Gorda”, a una de ellas ya la colocó en un equipo 
del norte del país y la otra se mantiene a la espera de la caída de Saucedo 
para poder regresar y seguir usufructuando los beneficios que le genera 
su complicidad con Ro(b)a.

Según platica esta ‘madam’ en confianza con amigas, que la perma-
nencia de Ro(b)a en el Club está garantizada, pues en la televisora 
del Ajusco saben que cuenta con información comprometedora que, 
en caso de darla a conocer o filtrarla, podría meter en serias broncas 
y de manera peligrosa a varios miembros del canal que han solapado 
situaciones que desconocen los verdaderos dueños del equipo, dígase 
la familia Salinas.
Además, asegura que quiere ver quién es el guapo que se atreve a 
darle las gracias a Ro(b)a.
Al menos eso es lo que comentan en los cafés de la ciudad de Pue-
bla las y los aliados del pequeño gigante, quienes olvidan que Puebla 
grande e infierno chico y que todo, todo absolutamente se sabe.
Por su parte Saucedo aún no está muerto, ya que una parte de la gente 
de CDMX aún lo apoya, en especial quien lo mandó a Puebla y que no 
es un personaje menor, pues es el mismo hijo del Señor Salinas Plie-
go, a quien Ro(b)a y su gente ya retan de manera abierta.
En caso de que se cumplan las profecías de Ro(b)a y su gentuza las 
cosas en el Puebla no solo no cambiarán, sino que irán de peor en 
peor, por lo que estas serían pésimas noticias para la afición poblana 
quienes ya no vemos lo duro sino lo tupido.

SE REANUDA LA LIGA
Este próximo fin de semana se reanuda la liga con la jornada número 
13 donde la franja se irá a meter a la frontera de Ciudad Juárez, donde 
aún bajo la tutela de Pablo Guede, intentará mejorar un poco más su 
situación numérica y porcentual, la cual se encuentra muy comprometi-
da y casi garantizado el pago de 47 millones de pesos por concepto de 
multa y con terrible riesgo de que se conviertan en 80 en caso de per-
der los 5 puntos de ventaja que lo separan de su hermano Mazatlán.
Complicada situación, y veremos si aún algo se puede rescatar ahora 
que a Guede le dieron el voto de confianza, pues al parecer va a termi-
nar el torneo al frente del equipo camotero.

PUEBLA AL ALPHA 3
Ya podrán descansar los jóvenes estudiantes de la BUAP, quienes 
nada conformes estaban con que el Puebla utilizara las instalaciones 
de los Lobos BUAP para sus entrenamientos, donde muchas quejas 
se presentaron por la soberbia, tanto de jugadores como directivos, 
quienes no trataban de la mejor manera a los alumnos.
La buena noticia es que ya no estarán molestando en CU, y ahora se 
trasladaron al ALPHA 3, lugar en donde ya estuvieron y de donde se 
dicen salieron también por incomodidad de los socios, además de pre-
sentar algunos adeudos.
Sin embargo, ahora ya están ahí de regreso e incluso ya pusieron su 
‘branding’ (publicidad) en las afueras de las canchas como distintivo de 
que ahí estarán al menos por un tiempo.
Buena noticia para los estudiantes de la BUAP y pésima noticia para 
los socios del Club Alpha 3.
Así son las cosas.
Nosotros como siempre seguiremos en línea.
Hasta la próxima.
Para sugerencias, reclamos y mentadas me encuentras en:
X: @pepehanan
Instagram: @pepehanan
Tiktok: @pepehanan1 
Facebook: pepehanan
YouTube: Enlineadeportiva 

Cateo de inmueble 
en Huauchinango 
dejó ocho detenidos 
acusados de secuestro

  Ocho personas fueron de-
tenidas en Huauchinango, tras 
operativo de la Fiscalía, Marina 
y Sedena, con armas y droga

Huauchinango, Pue. Durante un ope-
rativo de la Fiscalía de Puebla, la 
Marina y Sedena en un inmueble de 
Huauchinango fueron detenidos ocho 
personas a las que les encontraron 
armas y droga.

Ha trascendido que los detenidos 
tienen denuncias por los delitos de 
secuestro, robo de vehículos, pose-
sión de armas y droga.

 ASEGURAN INMUEBLE
Los detenidos fueron trasladados al 
Cereso de Huauchinango y el inmue-
ble fue asegurado por elementos de 
la Marina y la Sedena. 

El cateo de este inmueble inició 
desde la mañana de viernes y termi-
nó varias horas después con el ase-
guramiento y detención de ocho per-
sonas. °ADÁN GONZÁLEZ

ASALTO, BALACERA Y UN REO MUERTO, ASÍ TERMINÓ EL VIERNES EN LA CAPITAL
  Violencia en Puebla: asalto, 

balacera, ataque a taxista y hallaz-
go de un reo muerto marcan una 
jornada trágica

Puebla, Pue. El día de ayer viernes ter-
minó con un asalto en la colonia La Paz, 
una balacera en el Norte de la capital, un 
intento de asalto a un taxista en la zona 
de Clavijero y el hallazgo de un reo muer-
to en el penal San Miguel. 

El primer hecho sucedió en la colonia 
La Paz cuando varios sujetos ingresaron 
a una farmacia Guadalajara, amagaron 
al personal y huyeron con 30 mil pesos y 
algunos medicamentos.

Lo único que se sabe es que los suje-
tos portaban armas, estaban encapucha-
dos y huyeron en motocicletas. 

Más tarde, el conductor de un taxi de 
plataforma fue baleado por una pareja de 
pasajeros que solicitaron el servicio de 
Amozoc a la zona de Clavijero en la capi-
tal poblana.

En un punto intermedio el conductor 
fue atacado de un balazo en el cuello por 
lo que la víctima pidió ayuda mientras la 
pareja huía. Al lugar, en la colonia Clavi-
jero, llegaron paramédicos de SUMA y lo 
estabilizaron para después trasladarlo a 
un hospital para su atención.

Los presuntos ladrones no le robaron 
nada debido a que al verlo herido huye-
ron del lugar.

BALACERA EN BOSQUES DE AMALUCAN

Casi a la misma hora en calles de la colo-
nia Bosques de Amalucan se escucharon 
varias detonaciones de arma de fuego 
por lo que habitantes pidieron auxilio al 
911. 

A la calle 13 B esquina con la calle 17 
B llegó la fuerza pública y encontró un 
auto abandonado por los supuestos suje-
tos que ocasionaron los disparos.

Vecinos del lugar dijeron que fueron 
varios sujetos armados que viajaban en 
autos los que realizaron los disparos al cir-

cular por el bulevar Apulco. El auto aban-
donado se trató de un Volkswagen Jetta.

En este hecho no se reportaron lesio-
nados ni víctimas. El auto asegurado fue 
retenido y trasladado a un corralón.

 REO DESAPARECIDO ES HALLADO 
MUERTO EN PENAL SAN MIGUEL
Ya por la tarde se dio a conocer que Ger-
man N., un reo que había desaparecido 
desde el miércoles pasado fue hallado 
muerto en el fondo de una fosa de las 
plantas tratadoras del Cereso San Mi-
guel, en la capital poblana.

El cadáver estaba cubierto de lodo a 
una profundidad de cinco metros, por lo 
que personal de Protección Civil Munici-
pal realizó labores de rescate del cuerpo 
por varias horas.

La Fiscalía de Puebla investiga los 
hechos en la que perdió la vida este pre-
so que era buscado desde el miércoles 
pasado cuando no estuvo presente en el 
pase de lista. °REDACCIÓN
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Fertilidad masculina 
bajo la lupa: embrióloga 

revela diferencias 
entre ‘buenos’ y ‘malos’ 

espermas
En un video con 3.2 millones de visualizaciones, 

una endocrinóloga evidenció los espermatozoides que 
presentan cuellos defectuosos, lo que afecta su 

capacidad para desplazarse en línea recta.
BY NEWSWEEK EN ESPAÑOL / REDACCIÓN

C
uando se aborda la fertilidad masculina, se evidencia que no 
todos los espermatozoides tienen las mismas propiedades. 
En un video de Instagram, la embrióloga Lisa Lee describió 
las diferencias entre “buenos nadadores” y “malos nadadores” 
al examinar muestras de semen y resaltar características 

específicas.
Con más de 15 años de experiencia, la doctora Lee trabaja en un 

laboratorio de fertilidad in vitro (FIV), donde ayuda a las parejas que en-
frentan problemas para embrazarse a generar embriones en un entorno 
controlado. En declaraciones a Newsweek, explicó que, si bien la motili-
dad es fundamental, no es el único elemento para lograr la fecundación.

“Un nadador deficiente puede fecundar un óvulo y producir un em-
barazo sano, siempre y cuando el ADN que transporta sea de buena 
calidad. La mayoría de los espermatozoides que se ven en el video no 
alcanzan el óvulo, pero en la FIV podemos inyectar directamente el es-
permatozoide en el óvulo para facilitar la fecundación”, comentó.

En el video, que suma 3.2 millones de visualizaciones, Lee seña-
la aquellos espermatozoides con cuellos defectuosos que dificultan su 
movimiento en línea recta. A continuación, identifica un espermatozoide 
con varias anomalías y advierte que la aglutinación —la unión de varios 
espermatozoides— “no es favorable”. Luego muestra cómo deberían lu-
cir los espermatozoides saludables y móviles, invitando a los especta-
dores a “identificar el espermatozoide con cabeza de alfiler nadando 
hacia abajo”. Otros ejemplos de anomalías presentados incluyen un 
espermatozoide que nada en círculos y otro en el que dos espermato-
zoides exhiben sus cabezas fusionadas.

LA FERTILIDAD MASCULINA Y LAS 
ELECCIONES DE ESTILO DE VIDA
La especialista enfatizó que contar con una anatomía adecuada —una 
cabeza bien formada, una pieza media correcta, y una cola con la es-
tructura y longitud óptimas— es clave para asegurar la calidad del es-
perma.

“Sin embargo, el hecho de que sea un buen nadador no significa 
necesariamente que tenga la cantidad adecuada de ADN, pero ser un 
buen nadador sí significa que es más probable que sea un espermato-
zoide normal”, agregó.

De igual manera, pormenorizó cómo las elecciones de estilo de vida 
afectan significativamente la salud de los espermatozoides. Para quie-
nes buscan optimizarlos para la concepción, la doctora Lee aconsejó 
minimizar o eliminar el alcohol, no fumar ni tomar drogas recreativas.

“El ciclo de vida de un espermatozoide suele durar entre 72 y 74 
días, [lo que significa que] los factores del estilo de vida afectarán la for-
mación de espermatozoides en los testículos. La dieta también influye. 
No olviden que el ciclo de vida del esperma dura casi tres meses, así 
que empiecen a trabajar en esto pronto”, dijo. 

N (PUBLICADO EN COOPERACIÓN CON NEWSWEEK. PUBLISHED IN COOPERATION WITH NEWSWEEK)
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Detienen a expolicía 
municipal por caso Teuchitlán; 

lo investigan por presunto 
vínculo en desaparición en 

Rancho Izaguirre
Gabriel J, expolicía municipal de Tala es señalado por la desaparición 

forzada de un hombre que fue privado de su libertad en el Rancho Izaguirre. 
La víctima fue liberada el 18 de septiembre de 2024 tras un enfrentamiento 

en el lugar, informó la Fiscalía de Jalisco.
POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

Un expolicía del municipio de Tala, 
Jalisco, fue detenido por su presunto 
vínculo en el caso del rancho Izaguirre, 
en Teuchitlán, donde el colectivo 
Guerreros Buscadores localizó un 

predio que operaba como centro de adiestramiento 
y exterminio del crimen organizado.

La Fiscalía de Jalisco informó, a través de un co-
municado, sobre la detención de Gabriel J., de 22 
años. Detalló que el exagente municipal es investi-
gado por su presunta participación en la desapari-
ción forzada de un hombre que fue privado de su li-
bertad en el Rancho Izaguirre y que posteriormente 
fue liberado.

Gabriel J fue identificado como uno de los pre-
suntos partícipes en el caso Teuchitlán, por lo que 
autoridades solicitaron una orden de aprehensión 
en su contra.

El expolicía fue detenido el sábado 22 de marzo 
en el municipio de Acatic y quedó a disposición de 
un juez de control por el delito de desaparición for-
zada de personas.

Ese mismo día, el gobierno federal informó so-
bre la detención de José Gregorio “N”, un presunto 
líder criminal ligado a una célula delictiva del Cár-
tel Jalisco Nueva Generación (CJNG), dedicada al 
reclutamiento de personas en “campos de adiestra-
miento”.

Posteriormente, se dio a conocer que José Gre-
gorio “N” fue reportado como desaparecido en 
2020 en Chiapas.

La Fiscalía General del Estado de Chiapas (FGE) 
cuenta con una ficha de desaparición, con número 
de registro 0260/2020, de José Gregorio “N’ con fe-
cha del 25 de agosto de 2020.

HOMBRE FUE ENTREGADO “CON LA GENTE” 
EN RANCHO IZAGUIRRE
De acuerdo con indagatorias, el expolicía de Tala 
y otros elementos a bordo de una unidad oficial de 
la Comisaría de Seguridad Pública, detuvieron al 
hombre, que circulaba en un motocicleta, para rea-
lizar una presunta revisión.

“Los elementos municipales habrían privado de 
su libertad al hombre, para después entregarlo a ci-

viles. Según la víctima, escuchó que lo iban a entre-
gar con ‘la gente’”, señaló la dependencia.

El 18 de septiembre de 2024, el hombre y otra 
persona fueron liberadas tras un enfrentamiento en 
el Rancho Izaguirre, señaló la dependencia en el co-
municado.

COLECTIVOS Y CNDH RECLAMAN ANTE IRREGULARIDADES 
DURANTE RECORRIDO EN TEUCHITLÁN
El pasado viernes 21 de marzo, el Movimiento por 
Nuestros Desaparecidos, el Centro de Justicia para 
la Paz y el Desarrollo (Cepad) y la Comisión Na-
cional de Derechos Humanos se pronunciaron en 
rechazo a la actuación de las autoridades durante 
el recorrido que se llevó a cabo el jueves en el Ran-
cho Izaguirre, en Teuchitlán, Jalisco, así como en su 
atención general a las familias de personas desapa-
recidas.

De acuerdo con la comisión, sus visitadores ates-
tiguaron cómo se rompió el cerco de protección y 
protocolos básicos de resguardo ministerial esta-
blecidos, “comprometiendo la investigación y la 
búsqueda mismas, por lo que se atendió y orientó 
a familiares de personas desaparecidas que se en-
contraban en el Rancho”. Sin embargo, achacó esa 
responsabilidad únicamente a la fiscalía del estado.

Al respecto, el Cepad señaló que la visita al Ran-
cho Izaguirre resultó sumamente indignante y re-
victimizante para las familias de personas desapa-
recidas, quienes han calificado la invitación pública 
que realizaron tanto la Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) como la Fiscalía del Estado de Jalis-
co (FEJ) como “una burla”, “un viaje turístico” y un 
“museo de nuestro dolor”.

En tanto, la CNDH expresó su preocupación 
por los hechos ocurridos en el Rancho Izaguirre e 
hizo un llamado –a las autoridades estatales, dejan-
do fuera a la FGR– a preservar los indicios, datos 
de prueba, evidencias y todo aquel hallazgo que 
permita el esclarecimiento de los descubrimientos 
efectuados en el predio, con el objetivo de garan-
tizar la debida cadena de custodia y privilegiar lo 
previsto en la Ley General en la materia y en el Pro-
tocolo Homologado para la Búsqueda de Personas 
Desaparecidas y No Localizadas.
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